

怪しき熊野

「上富田の怪異」

和歌山大学
システム工学部
環境システム学科
中島敦司教授

上富田には、富田川や支流に河童(かつぱ)がすむという。その姿や行動は全国一般的な河童とほぼ同じで、中には、人間に捕らえられ困難な条件をクリアしない限り二度と出てこないと約束させられる河童もいた。岩田の河童ゴライボーンの場合、「この松の木が生えている間は」という条件であった。おかげで伝わる伝承では、田中神社にぎり飯を供え

岡にある田中神社に握り飯を供えると、これより上流にまで河童ゴライボーンが登ってこないといわれている。田中神社は、南方熊楠が熱心に保護を訴えた神社でもある。小さいが、特に自然、雰囲気が残されており、必見だ。

上富田には、富田川や支流に河童(かつぱ)がすむという。その姿や行動は全国一般的な河童とほぼ同じで、中には、人間に捕らえられ困難な条件をクリアしない限り二度と出てこないと約束させられる河童もいた。岩田の河童ゴライボーンの場合、「この松の木が生えている間は」という条件であった。おかげで伝わる伝承では、田中神社にぎり飯を供え

ると、河童のゴライボーンが上流にまで登つてこないといふ。生馬の河童ゴーライは、美しいかんざしに化けて人を水辺へと誘い、水中へと引きずり込むという。

岩田には、空神(くうしん、そらがみ)の話が伝わる。ある日、岩田に住む万蔵は、女房とケンカして家を飛び出した。すると、山伏装束の空神が現れ、万蔵を背負つて空へ飛び立った。万蔵は三日後に戻つてくるが、村人がコトの次第を聞くと、家族が心配しているから帰れと言わされたこと、兵庫県の西宮の酒席で酒を飲んだこと以外は、空神様に怒られる」と何も話さない。その後、万蔵は空を見上げては「空神様が通られた」と礼拝するようになつたが、その姿は誰にも見えなかつたという。一方、上富田の南の日置川には天狗と交流した徳松の話が伝わるが、話の内容が似ている。空神は、紀南方面に多い自然信仰の矢倉神社にまつられていることがある。

中島敦司(なかしま・あつし)教授プロフィール

昭和38年、岐阜県生まれ。三重大学院大学院生物資源研究科博士後期課程を修了。平成8年から和歌山大学システム工学部講師、12年から助教授。19年から教授。専門は森林生態、自然再生、砂漠緑化、海岸林再生、地域資源、地球温暖化、自然エネルギー、民俗(妖怪、伝承)。NPO活動にも力を入れる。熊野方面には年間30~50日は訪問し、研究する。